
SUBJECT: REUNION CITOYENNE OUE  

 
 
17.07.2018 Plateforme monnaie Bruxelles 
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Présent.es 
 
Agnès (SKB) 
Benoît (Anderlecht) 
Victor (Anderlecht) 
Laurent(AIE) 
Françoise (AiE) 
Vincent (AIE) 
Isabelle (Uccle) 
Matthieu (Uccle) 
Yasmina (SKB) 
Eléanore (SKB) 
Antoine (SKB) 
Dan (SKB) 
Jean (SKB) 
Anne-Sophie (Financité) 
 
Ma mémoire fait défaut, il se peut que j’ai oublié qqn (toutes mes excuses si c’est le cas) 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Déroulé 
  

Update de chaque groupe 
  
- Schaerbeek : participation aux Dialogues en humanité. Réaction des gens assez positive, le public était déjà 
averti. Beaucoup de personnes étaient intéressées par la problématique monétaire en général, mais parfois 
ce sont des gens « yaka », « ilfautque »... 
Le site et le flyers réalisés à cette occasion  sont sur l'agorakit. 
  
- Etterbeek : Fête Terreetterbeek, succès mitigé sur le stand monnaie car ils étaient trop isolé  
  
- Uccle : Ils ont fait un événement zéro déchet, ils ont vu les têtes de liste et ont discuté, un peu de la 
monnaie. 
  

PAGE 1  INNOVIRIS  OUE 



SUBJECT: REUNION CITOYENNE OUE  

- Anderlecht : Réunion pour le choix du nom qui a eu lieu la veille. Marché annuel le 18 septembre. 
  

Groupe gouvernance 
- il n'y a pas encore eu de date fixée pour la prochaine réunion 

Groupe communication 
Ils se sont rendu compte que tout allait aller devoir se faire très vite et en même temps. Le nom , le 
graphisme du billet, l'approche avec le public.... 
Deux temps : 
1 :Choisir 5 noms, qu'on soumettrait à un vote du public. 
C'est une première occasion d'impliquer un maximum de personne. 
Lucas a commencé une page Facebook et un lien pour voter le nom. 
 
Des petites affiches seront disponibles pour coller chez les commerçants.  
Clôture des votes pour le grand public mi-fin aout 
  
2 : Lancement d'un appel d'offre au graphisme et dessinateur 
  
3 : Présentation des propositions  le 29 septembre 2018 
4 : Quand ils ont choisi le design des billets cela pourrait être un nouveau moment pour faire un coup de 
pub. 
  
- Ils ont reçu le cahier des charges de Gembloux pour avoir un exemple. 
  
- Souhaite-t-on être sérieux avec la monnaie ? Exemple le travail de Luc Schuitens (Bruxelles végétal) BD 
pas BD ? 
  
Processus de décision du nom ? 
Comment voter ? 
1. on vote 5 noms 
2. on revote 5 noms parmis tous les noms 
- attention aux noms d'homme (manneke, ketje...) pour éviter un résultat trop genré 
- Bats monnaie cambodgienne 
- La zine (féminin et une envie) 
- sou vient de solidous 
  
Les 5 qui sortent après plusieurs tours de vote sont: La zine / Le Boentje / Sou de Bruxelles / le ketje / la 
senne 
  
  
Quel type de sondage on utilise ?  Une pondération sur 5. cocher devant les noms qu'ils aiment. 
- Le vote sera clos le 15 août (finalement au moment de l’écriture de ce PV, il semble que l’on puisse 
clôturer vers 20/21 août 
- un lien vers le sondage sera disponible sur la petite affiche. 
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- Il faut aussi communiquer sur facebook /instagram/ Twitter pour le sondage  
Ceci pourra interpeller des journalistes 
-> au moment de l’écriture de ce PV, Charlaine ajoute que Financité fera un communiqué de presse 
  
Aparté démarchage 
  
- il faudrait avoir un tableau centralisé pour savoir qui va où ? 
Éviter d'aller deux fois le même aux mêmes endroits. 
Avoir une FAQ 
- Avant d’aller démarcher, il faut absolument avoir reçu une petite formation démarchage sous forme de jeu 
de rôle. Un document a été produit et se trouve dans l’agorakit. 

Point des devises 
Proposition 
0 - 1 – 2 – 5 – 10 – 20 
Voir quel sont les prix standards 2,5€ le café 
même déclinaison que les billets c'est rassurant 
- il manque de folie 
- billet de 0,5 – 8 votes 
- contre billet de 0,5 – 4 votes 
- billet de 0,5 accepté 
- Billet de 2,5 € ils ne sont pas contre 
- suggère que cela soit redécidé au moment où l'on envoie le cahier des charges. 
- Charlaine propose que chacun regarde se mette dans la peau du consommateur et du commerçant pour 
réfléchir à quelle coupure sera la plus pertinente 
  

Point financement 
-  le budget a été distribué à chaque personne présence et il est disponible jusque juin 2019 et il faut tenir 
compte qu'Innoviris aimerait que tout le monde autour de la table puisse faire un peu de recherche sur la 
circulation de cette monnaie, ainsi l’impression des billets devra avoir lieu vers décembre/janvier.  
- La plupart des monnaies citoyennes se basent sur du bénévolat. 
 - Vincent a un petit doute sur la pérennité du bénévolat à Bruxelles. Il y a des prestataires qui vont signer 
des contrats du coup il est partisan d'une réflexion sur l'argent nécessaire pour après 2019. 
 - Il peut y avoir une aide du service public comme le Sol violette 
- Dans le cas de Val’heureux: il y a eu des billet perdu qui ne sont pas échangés. Sur 50 000€ d'émis ils 
estiment à 10 000€ les billets perdus. On pourrait prévoir cette fuite. 
- Le Cermi et Pierre Yves vont modéliser le système de monnaie et ainsi accompagner la réflexion sur le 
modèle de financement 
- Il peut y avoir des aides humaines comme des Art 60, Le Lumsou (monnaie de Namur) a par exemple eu 
des stagiaires. 
- Il faut faire attention au fait  qu'on n’est pas dans un rythme professionnel. 
- Il manque un lieu où l'on peut se retrouver. Charlaine va demander pour avoir des badges disponibles 
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pour accéder aux salles de Financité. 
  

Point légal, suite à la réunion avec toutes les monnaies francophones 
Un document résumé est sur l'agorakit et il y a un fil de discussion sur les points juridiques. 
  
- proposition de créer deux associations – une coffre et l'autre de gestion (protégé de la faillite de l'autre). 
- Le Valheureux ont fait une bière, la Valeureuse et , ils sont sous le régime de la franchise de la taxe – tant 
que cela reste une activité marginale c’est OK 
- Il faudra penser à noter qqpart que si on imprime des billets à nouveau, les anciens devront être rendus 
dans les XX mois, pour éviter de se retrouver dans la situation du Val’heureux, où 10 000 valeureux 
(anciens) ne sont jamais revenus.. 
 - Que faire de la réserve de contrepartie, cela peut être valoriser autrement que sur un compte bancaire… 
Il faut être suffisamment liquide. 
- Crowdfunding, il faut faire attention que la TVA s'applique sur le cadeau qui généralement donné en 
retour 
 - Tant que les montants des transactions en monnaie citoyenne sont en deçà d'1 millions pas de soucis 
pour la Banque Nationale. Si on est au dessus, on doit le déclarer à la Banque Nationale et ils ont 2 mois 
pour répondre. 
- Interdit de faire circuler deux instruments monétaire dans le même réseau. 
- La liste des prestataires doit être fermé ( processus de sélection/ critères) 
- Schaerbeek a un document participatif, sorte de FAQ 
Il sera disponible en google docs avec un lien vers l'agora kit 
   
Il est demandé qu’un document soit créé avec toutes les personnes participantes et leur langue parlée 
(pour rediriger au cas où)  
 
 
Informations ajoutée par Charlaine au moment de l’écriture du PV 
Retroplanning avant lancement: 

- Dan créé une page dédiée au sondage sur le nom sur le site internet de monnaie SKB (idéalement 
ce site peut être renommé monnaie bruxelles) 

- Vincent adapte l’affichette avec l’URL et la date de clôture des votes 
- Tout le monde partage au maximum dans son réseau l’adresse du site pour voter pour le nom 
- Lucas lance la page Facebook monnaie bxl avec le sondage 
- Julien Collinet (journaliste Financité) envoie un communiqué de presse avec le l’URL 

 

Prochaine réunion inter-monnaies : 
mardi 21 août à 18h, au Bota 75 (3e étage) 
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